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Физически обучение по-прежнему
будет проходить в трех городах -
Йыхви, Силламяэ и Нарве, но юриди-
чески единое учебное станет называть-
ся Ида-Вирумааским центром профес-
сионального образования. Это означа-
ет, что училище в Силламяэ и Нарвский
профессиональный учебный центр, по
сути, прекратят самостоятельное суще-
ствование, хотя и продолжат процесс
обучения. По мнению министерства,
изменения позволят более эффективно
использовать имеющиеся ресурсы про-
фессионального образования. Сейчас в
трёх учебных заведениях можно учить-
ся по 17 примерно схожим программам.
В общей сложности в той или иной
мере дублируются две трети специаль-
ностей. В указанных учреждениях сей-
час работают около 290 человек, из
которых около 30% в результате реор-
ганизации в перспективе могут ли -
шиться работы. В беседе с корреспо-
ндентом портала rus.err.ee директор
СПУ Инна Назарова сказала, что она не
поддерживает запланированную госу-
дарством реорганизацию. “Не считаю
правильным закрывать учебное заведе-
ние, если у него есть для работы необ-
ходимая материальная база и имеются
желающие учиться. В Силламяэ нет
проблем ни с первым, ни со вторым
пунктами. У нас есть условия для обу-
чения, и мы регулярно выполняем и
даже перевыполняем план по набору”, -
пояснила г-жа Назарова.

Хотя министерство пока не говорит,
когда и кого конкретно придется сокра-
тить, обещая, что трудовые договоры
всех работников нарвского и силламяэ-
ского училищ в неизменном виде будут
перенесены в бухгалтерию Ида-Виру-
мааского центра профобразования,
среди работников СПУ Силламяэ уже
возникла определенная паника, при-
знала г-жа Назарова.

В Йыхви и Нарве, по данным
rus.err.ee, планы Министерства образо-

вания поддерживают.
Каков взгляд на сложившуюся ситуа-

цию у председателя Силламяэского
горсобрания и члена Палаты советни-
ков СПУ Елены Коршуновой? «Моя
позиция не изменилась. Она уже озву-
чена. Считаю, у каждого из училищ
есть право на существование и своя
специфика,  своя направленность. Не
всегда централизация ведёт к хороше-
му. Желание уйти от расходов на управ-
ление иногда может нанести вред.
Когда планируется подобного рода
объединение, надо учитывать местные
особенности. Судьба училища городу
небезразлична, но решение принимает
государство, оно диктует свою волю», -
сказала г-жа Коршунова.

Председатель Палаты советников
СПУ Тынис Сеэсмаа считает, что пока
о плюсах объединения училищ гово-
рить рано. «Министерство пока не
доказало, что оптимизация даст поло-
жительный результат. Выводы можно
будет делать после того, как мы полу-
чим разъяснение по ряду пунктов. Сог-
ласен, что можно избежать дублирова-
ния в подготовке специалистов, создав
единую современную базу для практи-
ческих занятий, например, по металло-
обработке. Но надо учитывать и такой
фактор, как возможность прохождения
реальной практики на предприятиях с

учётом желаний местных предприни-
мателей. Не стоит забывать, что про-
фессиональные училища сегодня дей-
ствуют не только как учебные заведе-
ния для молодого поколения, здесь про-
ходят курсы повышения квалификации
и взрослые, а также те, кто взят на учёт
Кассой по безработице. То есть есть
много нюансов, без учёта которых
можно вместо хорошего получить худ-
шее. И почему объединение должно
происходить на базе Йыхвиского про-
фессионального центра, если там, как и
в Нарве, количество учащихся падает, а
в СПУ оно стабильно?», - задаётся
вопросом г-н Сеэсмаа.

Вице-мэр Ээви Паасмяэ, в круг обя-
занностей которой входит в том числе и
сфера образования, пояснила, что в
городское Управление поступило пись-
мо из Министерства образования, в
котором муниципалитету предлагается
высказать свою точку зрения на объе-
динение училищ. «Моё мнение: СПУ
достаточно самостоятельное и успеш-
ное учреждение, но официальный ответ
мы дадим после того, когда проведём
анализ тех документов, которые запро-
сили у училища», - пояснила г-жа Паас-
мяэ.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

Силламяэское профтехучилище и
Нарвский профессиональный

учебный центр как самостоятельные
единицы могут прекратить свою дея-
тельность уже с 1 сентября этого года.
Таковы планы Министерства образо-
вания и науки, которое предлагает
объединить упомянутые учебные заве-
дения с Ида-Вирумааским центром
профессионального образования. Это
сообщение опубликовало информаген-
тство ERR.

Три в одно?
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У наших соседей

Что такое СМСС?

Сотрудничество на уровне Север-
ных стран началось в 1952 году, когда
был учрежден Северный Совет. Свое
развитие тема получила в 1971 году:
именно тогда был создан Совет мини-
стров Северных стран (СМСС), кото-
рый представлял собой механизм со -
трудничества уже на уровне правитель-
ств государств Северной Европы. 

Северное сотрудничество охватыва-
ет Данию, Финляндию, Исландию,
Норвегию и Швецию, а также три авто-
номные территории – Фарерские ост -
рова, Гренландию и Аландские остро-
ва. В 1991 году офисы Северного сот -
рудничества были открыты в трех при-
балтийских государствах - Латвии,
Лит ве и Эстонии. В новую фазу отно-
шения со странами Балтии вступили 1
мая 2004 года, когда Эстония, Латвия и
Литва стали членами ЕС. Основными
приоритетами сотрудничества сегодня
являются более тесная интеграция в
регионе Балтийского моря, оказание
помощи в налаживании отношений с
соседями ЕС на Востоке, а также выра-
ботка совместных подходов к решению
общих проблем в Северной Европе

И ближе, и проще

В начале нынешней встречи г-н Хаг-
лунд рассказал о сегодняшних целях и

задачах возглавляемой им организации.
Главной же новостью явилось то, что,
как проинформировал собравшихся
директор «Norden», работавшее ранее
вдали от Ида-Вирумаа Представитель-
ство с февраля этого года открывает
свой офис в Нарве по адресу: ул. Пуш-
кина, 19. Возглавит нарвское отделение
Евгений Тимощук, координатор про-
грамм нарвского филиала Представи-
тельства Совета министров Северных
стран в Эстонии. Он же и вел инфодень
и в случае необходимости выступал и в
качестве переводчика, ведь заседание
проходило на трех языках – эстонском,
русском и английском. 

Тимощук подчеркнул, что теперь у
организаций Ида-Вирумаа будет боль-
ше возможностей получить необходи-
мую информацию, а также помощь и
консультацию при подаче проектных
ходатайств. Такая помощь лишней не
будет: достаточно сказать, что соста-
вляться документы должны исключи-
тельно на английском языке. А владеют
английским на уровне «официально-
канцелярского» немногие. 

Силламяэ – не в стороне

Проектная деятельность - главное
направление в работе «Norden». Она
охватывают весьма широкую сферу –
от культуры, образования, науки и эко-
номики до борьбы с торговлей людьми.

Кроме того, Представительство органи-
зует встречи с политиками, распро-
страняет информацию о событиях и
мнение экспертов. Обо всем этом рас-
сказала Советник по коммуникации
«Norden» Триин Оппи. 

То, что среди этих направлений
работы немалую часть занимает куль-
тура, привлекло на встречу и предста-
вителей Силламяэ: в зале НКТУ при-
сутствовали директор Центральной
библиотеки Эльвира Сидорова и глав-
ный специалист отдела образования и
культуры Надежда Скачко. Кстати,
сотрудничество с библиотеками выде-
лено в отдельное направление деятель-
ности «Norden», и этой области, в том
числе, было посвящено отдельное
время, когда на вопросы собравшихся
отвечала советник по программам под-
держки Эха Вайн.

Настоящее дело

С приветственным словом к собрав-
шимся выступил старейшина Ида-
Вирумаа Андрес Ноормяги. Он говорил
о значимости открытия представитель-
ства «Norden» в нашем уезде и о том,
что Ида-Вирумаа имеет как богатей-
шую историю, так и серьезный сегод-
няшний потенциал. 

По его мнению, Северо-Восток,
несмотря на то, что находится сегодня
не в самом лучшем состоянии, может
оказать Эстонии существенную по -
мощь в ее стремлении присоединиться
к Северным странам. При этом он
напомнил слова первого президента ЭР
Леннарта Мери: «Ситуация – дерьмо,
но это является удобрением для нашего
развития». «Я благодарю Совет мини-
стров Северных стран за то, что он
взялся нам помочь, - сказал Ноормяги.
– Повышаются возможности, но повы-
шается и ответственность. Двадцать
лет мы ездили, смотрели мир, но регу-
лярных контактов было мало». 

Коснулся Ноормяги и вопроса само-
финансирования проектов, которое в
сотрудничестве с «Norden» достаточно
велико. По его мнению, размер собст-
венных вложений является показателем
того, насколько серьезно местная
власть относится к совместной работе с
серьезной международной организаци-
ей. «Наш уезд будет хорошо развивать-
ся только тогда, когда у нас будут тес-
ные связи со всеми соседями, со всеми
народами, с которыми у нас сущест -
вуют многовековые исторические свя -
зи, - сказал старейшина. - Давайте вме-
сте возьмемся за настоящее дело, да -
вайте использовать все возможности!»

Текст и фото 
Виталия ШКОЛА

На фото: 
Кристен Хаглунд и 
Андрес Ноормяги.

21 января в Нарвском колледже Тартуского университета состоялся инфо-
день Представительства Совета министров Северных стран в Эстонии
(«Norden»). Такие мероприятия проходят ежегодно, и в их рамках подписы-
ваются Соглашения о сотрудничестве между этой международной органи-
зацией и городской Управой города Нарва. В этот раз документ подписали
директор Представительства Совета министров Северных стран в Эстонии
Кристен Хаглунд, занимающий этот пост второй год, и «новый старый» мэр
Нарвы Тармо Таммисте. 

В Нарве открывается офис
«Norden»
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По данным ида-вируского представи-
тельства Центрального союза профсою-
зов, это не единственное предприятие,
где сокращают людей. По их информа-
ции, в первой половине 2016 года работу
потеряет 163 человека, и это не послед-
ние сокращения.

В Нарве в феврале прекратит свою
деятельность муниципальная фирма
Nar va Bussiveod, будет сокращено 76
человек водителей и персонала фирмы.
Завершившееся строительство электро-
станции “Аувере” приведет к сокраще-
нию работников в фирме GE Alstom Esto-

nia - в феврале - 19, в мае - 68 человек.
По данным профсоюза, в 2017 году в
этой фирме из 399 человек должно ос -
таться 223 работника, то есть работы ли -
шатся 176 человек. Для сравнения: в
2015 году в фирме было 500 человек.

По словам руководителя ида-вируско-
го представительства Центрального со -
юза профсоюзов Александра Старцева, в
ходе продолжающихся переговоров о
новом коллективном договоре между
профсоюзом работников образования
Нарвы и городскими властями было оз -
вучено, что планируются сокращения в

детских садах города. “Летом нынешне-
го года планируются сокращения в
почтовых отделениях. Пока неизвестно,
о каком количестве работников Omniva,
которые попадут под сокращения, идет
речь”, - добавил Старцев.

Как уже ранее сообщалось, на пред-
приятиях VKG будет сокращено пример-
но 500 человек. По данным профсоюза, с
марта по май 2016 года на VKG Oil кол-
лективное сокращение затронет 246
человек, на VKG RMT - 124. С 31 января
VKG Kaevandused сократит 26 человек.
С января по апрель на VKG Energia рабо-
ту потеряют 25 человек, с января по фев-
раль на VKG Transport - 15 человек.

Кроме этого, с августа по декабрь
2015 года на VKG было сокращено 95
человек, а также по собственному жела-
нию было расторгнуто 30 трудовых
договоров.                                           (ERR)

Ряд рассмотренных на заседа -
нии горуправления вопросов и
при нятых по ним проектов реше-
ний передан для дальнейшего
обсуждения горсобранию, кото-
рое состоится в четверг, 28 янва-
ря. По остальным вопросам при-
няты решения.

* Решено заключить договор под-
ряда с АО «МЕКЕ Силламяэ» об
оказании услуги надзора собствен-

ника над работами по сносу 9 зданий на улице Сытке и одно-
го здания на улице Владимира Маяковского. Напомним: речь
идёт о домах, выведенных из эксплуатации.

* Подведены итоги конкурса госпоставки о покупке моло-
ка и молочной продукции для основных школ города, и
решено заключить договор с OÜ «Piima Hulgi», выигравшем
конкурс. Сумма договора – 18 400 евро.

* Решено выдать разрешения:
- OÜ «Auto-Gamma F&F» на строительство здания авто-

сервиса по адресу: Таллиннское шоссе, 7 (на месте старого
рынка в начале улицы Михаила Румянцева);

- OÜ «Kaubakeskus» на расширение торгового здания по
адресу: бульвар Виру, 35 (здание торгового центра
«PLAZA»).

* Решено предоставить попечительскому учреждению
«Сюгис» в арендное пользование помещение площадью 128
кв.м, находящееся на втором этаже здания по адресу: ул.
Валерия Чкалова,25. Оно требуется для оказания попечи-
тельских услуг.

* Решено объявить конкурс на замещение вакантной
должности директора детского попечительского учреждения
«Лоотус» (условия конкурса опубликованы в «СВ» от 21
января). Утверждён состав конкурсной комиссии.

* В составе попечительского совета детского сада «Яани-
уссике» произведено изменение: от родителей в него введе-
на Елена Мустонен.

* Определён круг должностей в действующем штатном
расписании горуправления, имеющих право заниматься над-
зором, согласно требованиям Строительного кодекса, всту-
пившего в силу в 2015 году.

* В связи с произошедшим с 11-го по 15-е января этого
года нарушением поставки тепла городу Силламяэской ТЭЦ
рекомендовано представить горуправлению анализ рисков, а
также, исходя из решения кризисной комиссии, – план по
непрерывному обеспечению теплом учреждений, предприя-
тий, жилых домов города и свои предложения для достиже-
ния этой цели, а также по оперативному информированию
общественности в случае долговременного снижения темпе-
ратуры теплоносителя и об аварийных ситуациях, в резуль-
тате которых уменьшается обеспечение теплом.

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Из официальных источников

Печально, но факт
В последнее время много говорили о больших сокращениях в сланцехими-
ческом концерне VKG, однако и другие предприятия региона собираются
сокращать людей.

Практически с самого начала работы
станции информация по таким пара -
метрам, как ароматические углеводоро-
ды, алифатные углеводороды, тонкие и
сверхтонкие фракции пыли (PM10 и
PM2,5), аммиак, стала доступна для
широкой аудитории. Но не всегда было
удобно пользоваться сайтом airvi-
ro.klab.ee. Поэтому партнёр АО «Эко-
сил» (это предприятие создано эстон-
ским государством и АО «Силмет

Групп» с целью осуществления круп-
ных проектов по окружающей среде и
для оказания услуг, связанных с упоря-
дочиванием и мониторингом окружаю-
щей среды) несколько изменил способ
представления данных. Теперь каждый
желающий может зайти на городской
сайт sillamae.ee, найти раздел «Город-
ское хозяйство», подразделы «Атмос-
ферный воздух», «Станция мониторин-
га» и нажать на «Ознакомиться в режи-

ме реального времени с данными стан-
ции». На открывшейся карте можно
посмотреть ситуацию не только в Сил-
ламяэ, ближайших к нему промышлен-
ных городах Ида-Вирумаа, но и в дру-
гих местах Эстонии.

По словам руководителя АО «Эко-
сил» Анти Сийнмаа, новая разработка
сайта более удобна для пользователей.
А руководитель силламяэского Обще-
ства охраны природы Владимир Миро-
творцев отметил, что доступность к
данным мониторинга - это хорошее
дело, но, если портовая зона будет раз-
виваться, муниципалитету не стоит
забывать и о том, что нужно добиваться
от промзоны следующего шага - созда-
ния системы управления качеством
атмосферного воздуха.

Николай КЛОЧКОВ 

Хотите знать? Пожалуйста!
В августе 2014-го года в Силламяэ открылась станция постоянного монито-
ринга атмосферного воздуха на территории промышленной зоны. Напом-
ним, что станция находится по адресу ул. Сытке, 1, на охраняемом участке
земли, принадлежащем AО «Порт Силламяэ». Место было выбрано на гра-
нице промзоны и жилой части города, исходя из рекомендаций городской
Программы развития.
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Ида-Вирумаа

(Окончание. Начало в N 3)

О хорошей должности

- Быть старейшиной уезда скорее по -
чётно, чем серьёзно. Эту должность срав-

нивают с президентской и называют синекурой. Дейст -
вительно, Ваша задача, как и президента, наблюдать за соб-
людением законов, а не издавать их. Контроль Вам обеспе-
чивает штат уездных специалистов. То есть получается, что
Вам и работы-то всей: прочитать поданную на утверждение
бумагу и поставить подпись…

- Оно так и не так. Я говорил и ещё раз скажу: у чиновника
всегда ровно столько работы, сколько он возьмётся делать. Есть
очерченный круг обязанностей. Можно уложиться в рамки «от
сих и до сих». У меня есть опыт работы в бизнесе, службы в
госконтроле, местном самоуправлении, что немаловажно, когда
приходится общаться на «разных языках». У бизнеса он свой, у
госсектора или местного самоуправления - свой. Для меня важ -
но, исходя из интересов уезда, находить язык, который понятен
собеседнику. Уездное Управление не имеет денег, чтобы вы -
делять их на тот или иной проект, однако может способствовать
их продвижению через, грубо говоря, рекламу на разных уров-
нях. Не вижу ничего плохого и в том, чтобы лоббировать инте-
ресы Ида-Вирумаа через фракции Рийгикогу. Я давал как-то
интервью ещё до своего назначения старейшиной Ида-Вирумаа
и тогда отметил: в парламенте мы видим так называемые груп-
пы интересов - тартускую, вырускую, пярнускую… А вот депу-
таты Рийгикогу, избранные от Ида-Вирумаа, действуют разроз-
ненно, не могут договориться работать в общих интересах.
Группа поддержки Ида-Вирумаа делает по сравнению с другими
меньше, чем надо бы.

Сокращения и проблемы развития

- Кохтла-Ярве потерял в связи с банкротством «Нит ро -
ферта» свыше 400 рабочих мест, в минусе рабочие места для
Силламяэ и уезда в связи с сокращением на карьере «Нар -
ва», не очень ясны дела на «VKG», на производстве сланце-
вого масла «Ээсти Энергия». Уездный старейшина это про-
сто констатирует как факт или…?

- Или. Не все ещё понимают, что мир постоянно меняется.
Спады в одном и подъёмы в другом - обыденное явление. Надо
быть достаточно умным, чтобы на это реагировать, и ещё умнее,
чтобы прогнозировать события. Лет семь явно прослеживается
тенденция, что развитие Ида-Вирумаа не может быть связано
только со сланцем, требуется «большая реконструкция» сферы
услуг, приход в регион высоких технологий. По данным Кассы
по безработице, в нашем уезде около 40 процентов вакансий
приходится на сферу торговли и услуг, а на производства - 36
процентов. Падение цены на нефть усилило давление на про -
изводителей сланцевого масла, более дешёвая электроэнергия
из-за рубежа сказывается на деятельности электростанций, ис -
пользующих в качестве топлива сланец… На фоне этого ус -
пешно развивается «Аквафор», который имеет свои предприя-
тия в Силламяэ и Нарве. Поэтому я постоянно говорю о необхо-
димости не зацикливаться на чём-то одном, а использовать раз-
ные возможности, которые предоставляет близость к уезду Рос-
сии, Швеции, Финляндии.

- Поскольку значительного прорыва в сфере услуг, туриз-
ма и производстве товаров массового потребления в Ида-
Вирумаа не произошло, то, естественно, возникают вопро-
сы: кто виноват? Работники или бизнесмены, управленцы?

- Устойчивое долгосрочное развитие выстраивается в тре-
угольнике «местная власть-бизнес-образование». Со стороны
местных самоуправлений требуется умение мыслить стратеги-
чески. Когда имеется план развития на перспективу, предстоит
второй этап - вовлечение в реализацию программы бизнеса. Это
непросто, поскольку бизнес живёт в расчёте на быстрый возврат
вложенных в дело средств, и когда срок окупаемости превыша-
ет пять лет, то новый проект не кажется привлекательным.

Местным самоуправлениям тоже нелегко решиться на подго-
товку «стартовой площадки» для прихода туда бизнеса, посколь-
ку повседневных забот, требующих денег, хватает. Но, если воз-
никает предпосылка для создания нового производства или раз-
вития уже имеющегося, то мэр не должен сидеть у себя в каби -
не те и ждать, когда к нему придёт предприниматель, а сам
должен от п равляться на переговоры с бизнесом. Не только в
биз несе существуют законы конкуренции. Между самоуправле-
ниями он тоже действует: кто предложит предпринимателям
лучшие условия поддержки, там и появится предприятие. В чём
может быть поддержка? В Йыхви появился технопарк. Пока это
голая площадка, но проведена детальная планировка, подведены
коммуникации. Это приглашение инвесторам: приходите, строй-
тесь, работайте. Другой пример отнюдь не положительный -
Кукрузе. Ря дом проходит оживлённая трасса Таллинн - Нарва -
Санкт-Пе тер бург. Мне непонятно, почему местные власти не
работают над тем, чтобы привлечь инвесторов для строитель-
ства там круп ного супермаркета? Для того, чтобы по дороге
остановиться на отдых, сделать покупки, перекусить в нормаль-
ной обстановке, проезжающим требуется заворачивать либо в
Кохтла-Ярве, либо в Йыхви. Сработайте на опережение, сде -
лайте де тальную планировку, даже потратив деньги из бюджета.
Зато это станет приглашением для инвестора. И потраченные
деньги через пять-десять лет не только окупятся, но и начнут
приносить доход в бюджет местного самоуправления.

Что же касается подготовки квалифицированных управлен-
цев, то в Ида-Вирумаа есть два колледжа - Таллиннского техни-
ческого университета  - в Кохтла-Ярве и Тартуского универси-
тета - в Нарве.

- На фоне критики местных самоуправлений становится
непонятным, почему Вы как уездный старейшина затянули
решение по детальной планировке в Силламяэ (ул. Ивана
Павлова,1), где предполагается строительство большого
торгового центра? Когда я говорю «затянули», то имею в ви -
ду, что Вы в порядке надзора, не обнаружив никаких нару-
шений закона при разработке планировки, отправили её
назад, в Силламяэ, с рядом предложений рекомендательного
характера. Это была игра на публику? И дополнительный
вопрос: Вам часто приходится вмешиваться в подобные
сутуации?

- Ситуация, возникшая в Силламяэ, не оригинальная. Ей по -
добные возникают и в других самоуправлениях Ида-Вирумаа.
Но «протестное обращение» жителей Силламяэ в уездное Уп ра -
вление имело значительное число подписей, что, на мой взгляд,
означало недоработку местного самоуправления либо по разъ-
яснению планировки, либо по воспитанию политической куль-
туры среди жителей.      

Какая реформа нам нужна?

- «Долгоиграющая пластинка» - административная ре -
форма. Какой она видится с «уездного Олимпа»? Если брать
за основу экономическую составляющую, то среди местных
самоуправлений, на мой взгляд, есть боязнь, что к преуспе-
вающему городу или волости присоединят «нищих», и тогда
тем, кто жил хорошо, станет жить хуже.

- Я - за проведение реформы по государственной воле. Объе-
диняться надо, наше государство небольшое. Многоуровневое
управление - абсурд. Объединение даст экономию на управлен-
ческих расходах. И в данном случае не надо играть в демокра-
тию: сначала пусть местные самоуправления попробуют дого-
вориться полюбовно, а если не получится, то тогда в ход пойдут
административные меры. Мы затянули дело. Понимаю, что
реформа не будет идеальной, но с чего-то надо начинать. Даже
ес ли два-три местных самоуправления, не имеющие больших
бюджетных доходов, объединятся, то это тоже будет плюс. Изба-
виться от бюрократического балласта, взять на работу грамот-
ных управленцев, которые будут работать эффективно за при-
личную зарплату, - вот одна из задач реформы.

Николай КЛОЧКОВ

Возможности и их использование
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Кто-то из жильцов почувствовал за -
пах газа в подъезде дома и позвонил в
аварийную службу. Прибыв на место и
спустившись в подвал, специалисты
определили, что утечка газа вероятна
из участка трубы после гидрозатвора на
одном из входов в дом, а участок этот
находится под крыльцом. В «Силламяэ
веэвярк» могли бы встать в позу (мол,
не наша епархия), так как предприятие
отвечает только за газопровод до домо-
вых гидрозатворов. Проще «вырубить»
подачу «голубого топлива», а затем ска-
зать: ищите лицензированную фирму,
которая займётся ремонтом. Но «Сил-
ламяэ веэвярк» - акционерное обще-
ство, где сто процентов акций принад-
лежит муниципалитету. Следователь-

но, местная власть наделяет предприя-
тие полномочиями не только работать
«от сих и до сих», как предписано зако-
ном, но и помогать городу, если случи-
лась нестандартная ситуация. На этот
момент прошу обратить внимание тех,
кто ратует за продажу «газовой услу-
ги», которую ныне оказывает «Силла-
мяэ веэвярк», кому-нибудь на сторону в
надежде на понижение тарифов. Давай-
те проиграем ситуацию. Ответственной
за газовое хозяйство в Силламяэ (опять
же «до входа в дом») становится, пред-
положим, таллиннская фирма. Будет
она возиться с проблемами горожан за
пределами своей ответственности? Со -
м неваюсь. Подумаешь, посидят жиль-
цы подъезда и без газа недельку-дру-
гую…

Работникам «Силламяэ веэвярк» по -
надобился целый рабочий день, чтобы
взломать крыльцо, найти повреждён-
ный участок трубы, заменить его.
«Дырка в трубе была очень маленькая,
хорошо, что удалось быстро её обнару-
жить. Газ понемногу просачивался в
подвал. Хотя опасности взрыва не бы -
ло, так как была своевременная реак-

ция жильцов дома, но бережёного бог
бережёт. Наши специалисты помогли
людям пережить неприятный момент в
минимально сжатый срок», - сказал ру -
ководитель «Силламяэ веэвярк» Вик-
тор Родкин. Он отметил, что предприя-
тие сотрудничает с АО «МЕКЕ Силла-
мяэ», квартирными товариществами,
если возникают какие-либо газовые
проблемы в домах.

Виктор Родкин попросил также горо-
жан быть осмотрительнее в использо-
вании газовых плит - их зимой люди
используют более интенсивно, в том
числе и в качестве «обогревателей».
«Не всегда горожане удосуживаются
проследить, зажжена ли комфорка. Бук-
вально на днях в одном из домов на
улице Валерия Чкалова пожилой чело-
век включил газ на плите, но не зажёг
его. Хорошо, что соседи быстро отреа-
гировали на запах, и сообщение посту-
пило работнику нашего предприятия,
который живёт в том же доме. К сча-
стью, обошлось без ЧП, а с пенсионе-
ром пришлось провести разъяснитель-
ную беседу», - сказал Виктор Родкин.

Николай КЛОЧКОВ

В декабре через Кассу по безработи-
це предлагалось 579 рабочих мест, из
них большую часть составили места
для работников сферы торговли и
обслуживания (25%), сборщиков и опе-
раторов станков и оборудования (24%),
квалифицированных рабочих и ремес-
ленников (19%). Относительно много

предложений о работе для специали-
стов высшего звена. 

Большая часть предложений о работе
сделана для швей-мотористок по поши-
ву текстиля, одежды, одеял и других
изделий. Так как предлагаемые рабочие
места очень разные, то удельный вес
других специальностей по отношению

ко всем предлагаемым рабочим местам
заметно меньше. Например, предлагае-
мые для парикмахеров рабочие места
составили 4,8% от всех предлагаемых в
Ида-Вирумаа рабочих мест. Удельный
вес других специальностей, таких, как
повар, сварщик или электрик, был
существенно меньше, варьируясь от
0,5% до 3%. 

На конец декабря зарегистрирован-
ная безработица составила в Ида-Виру-
маа 10,1% (в среднем по Эстонии 4,7%)
от числа трудоспособного населения.

По информации 
Кассы по безработице

Многие мероприятия, как сообщил
газете Владимир Миротворцев, выпол-
нены в сотрудничестве с горуправлени-
ем, городской библиотекой, музеем и
коллективами школ и СПУ. Проведены
оценка ряда планируемых в Силламяэ
сложных проектных решений с привле-
чением квалифицированных экологиче-
ских экспертов, практические работы
по содержанию ландшафтного заповед-
ника и защите атмосферного воздуха.
Правление рассмотрело перспективы
развития отходного хозяйства в городе,
а также вопросы, связанные с развити-
ем города и экологическим образовани-
ем детей и взрослых. Актив общества
одобрил участие в республиканских
мероприятиях, которые проводит Эс -
тонское Общества охраны природы,
обсудил перспективные направления
работы в юбилейный для него год. 15
активистов отмечены премиями и по -
дарками Общества. 

Наш корр.

Разное
Осторожно - газ!

На конец декабря в Ида-Вирумаа было зарегистрировано 6540 безработных,
из которых 95% имели предыдущий опыт работы. Большую часть работаю-
щих до регистрации в качестве безработных составили квалифицирован-
ные рабочие и ремесленники (26%), неквалифицированные рабочие (19%),
сборщики и операторы станков и оборудования (17%) и работники сферы
торговли и обслуживания (16%).

Активисты  Силламяэского Общества охраны природы в январе обсудили
итоги своей деятельности в 2015 году.

Не столь давно у одного из подъездов
дома по улице Ивана Павлова слома-
ли крыльцо. Не какие-то хулиганы
это сотворили, а работники «Силла-
мяэ веэвярк». Дело было так…

Общество подвело итоги

Состояние рынка труда в Ида-Вирумаа
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Казалось бы, причём тут Шмелёв, Рос -
сийский Фонд культуры, если речь идёт о
Бальмонте? Однако во всём прос мат ри -
вается связь. «Среди зарубежных пи са  -
телей И.С.Шмелёв - самый русский, - от -
мечал Константин Бальмонт. – Ни на ми -
нуту в своём душевном горении он не
перестаёт думать о России и мучиться её
не счастьями». О взаимоотношениях
Баль монта - поэта, автора «громо кипя -
щих» и изысканных стихов, декадента,
путешественника, полиглота, борца с
царизмом и писателя Шмелёва - певца
старой Москвы, русских традиций, чело-
века, лишённого позы и погружённого в
себя и в своё творчество, смело отстаи-
вавшего свою правду, как раз и шёл раз-
говор в ходе Бальмонтовских чтений.
Через отношения поэта и писателя, через
их переписку мы больше узнаём и о
самом Бальмонте.

Родился Иван Сергеевич Шмелёв 21
сентября (3 октября) 1873 года в Москве.
В 1922 году после расстрела в Феодосии
без суда и следствия его единственного
сына, бывшего белого офицера, он уехал
в Берлин, потом в Париж. Гибель сына
Шмелёв так и не простил новой власти,
хотя мечтал вернуться в Россию. Умер он
24 июня 1950 года в Бюсси-ан-От близ
Парижа. Архив писателя, долгое время
хранившийся у племянницы его жены
Юлии Кутыриной, затем у её сына, те -
перь передан в Российский Фонд культу-
ры. Юлия Александровна Кутырина
стала и главным организатором послед-
ней воли Шмелёва – вернуться в Россию
пусть даже после смерти: останки писа-
теля и его супруги перезахоронены на
кладбище Донского монастыря в Моск -
ве. В архиве Российского Фонда культу-
ры теперь много уникальных материалов
– документов писателя, писем, которые
присылали ему русские эмигранты со
всего мира, рукописей его романов, пове-
стей и рассказов. Представлен и архив
самой Кутыриной, душеприказчицы, пе -
вицы, сказительницы и радиоведущей,
после смерти писателя создавшей в
своём доме его музей и занимавшейся из -
данием его книг. Среди всего этого бес -
ценного наследия «Сны о Серёже» - одно
из самых потрясающих свидетельств о
российской трагедии первой четверти
ХХ века.

Ольга Землякова дала участникам
Бальмонтовских чтений немало любо-
пытной информации и о самом Россий-

ском Фонде культуры. Становление и
развитие Фонда проходило под девизом:
«Сохранять, осваивать и преумножать
культурные ценности». На протяжении
четверти века Фонд непрерывно аккуму-
лирует истинные культурные ценности,
открывает неизведанные страницы бога-
тейшего исторического прошлого, зани-
мается культурным и духовным просве-
щением, что по определению и лежит в
основе воспитания у сограждан любви и
патриотизма к своему Отечеству, имя
которому – Россия. Фонд осуществляет
ор ганизационную и финансовую под-
держку инициативам граждан и органи-
заций на федеральном и региональном
уровнях в области литературы, искус-
ства, кино, творческого развития моло-
дых талантов, а также проектов по вос-
становлению подлинности и историче-
ской справедливости событий и фактов
российской действительности. Период
первоначальной деятельности Фонда
неразрывно связан с именем видного об -
щественного деятеля Дмитрия Сергееви-
ча Лихачева, а также с именем Раисы
Максимовны Горбачевой.

Возникнув на этапе коренного переу-
стройства общества, Фонд занял веду-
щие позиции в реализации идеи объеди-
нения российских соотечественников в
странах ближнего и дальнего зарубежья.
В 1993 году Фонд возглавил один из са -
мых ярких российских кинорежиссеров
и общественных деятелей Никита Сер-
геевич Михалков. В кратчайшее время
был завершен процесс реформирования
Фонда, и он сформировался как важней-
ший общественный институт, оказываю-
щий влияние на формирование государ-
ственной культурной политики. Много-
летняя и многогранная деятельность
Фонда отмечена благодарностью прези-
дента Российской Федерации В.В. Пути-
на «За большие заслуги в сохранении и
преумножении культурного наследия
России». 

По инициативе Фонда началось воз-
вращение в СССР архивных, музейных и
библиотечных коллекций, уникальных
документов и особо ценных предметов,
которые были собраны и сохранены соо-
течественниками, вынужденными эми-
грировать из России в годы революции и
гражданской войны. Фонд вернул 2 500
музейных предметов и живописных по -
лотен Коровина, Маковского, Сурикова,
Шемякина, Добужинского и других из -

вестных мастеров живописи. В его акти-
ве первая в стране библиотека-архив
«Зарубежная Россия» с собранием сочи-
нений русской эмиграции первой волны -
коллекцией культурно-просветительного
и благотворительного общества «Роди-
на» (США), объединявшего выходцев из
России и их потомков на принципах вза -
и мопомощи, общности духовных и куль-
турных интересов, без различий расы,
на циональности, религии. «Родина» ви -
дела свою цель в собирании реликвий
русской истории и культуры, по тем или
иным причинам оказавшихся за грани-
цей. Уже тогда основатели этого обще-
ства решили и зафиксировали в своём
уставе, что, когда Россия станет свобод-
ной, ценности должны быть ей переда-
ны. Через четыре десятилетия с неболь-
шим это пожелание сбылось: собрание
«Родины», благодаря усилиям Централь-
ного музея Вооружённых сил и Россий-
ского Фонда культуры, возвращено в
Рос сию и хранится в их коллекциях. 

Фондом сформирован альманах «Рос-
сийский архив», за весь период увидели
свет свыше 20 томов уникального науч-
но-исторического издания с приложения-
ми. Альманах удостоен государственной
премии Российской Федерации. Создан
цикл документальных телевизионных
фильмов «Русские без России», отмечен-
ный премией Правительства Российской
Федерации. Он осуществляет массу про -
ектов, программ.

Фонд, по словам Ольги Земляковой,
постоянно пополняется дарами со всего
мира, которых уже более 100 тысяч. Это
и личные архивы, и письма, и картины, и
разные коллекции, которые затем пере-
даются в российские музеи, библиотеки
и т.д. Фонд активно сотрудничает с науч-
но-культурным центром музейного типа
по сохранению, изучению и популяриза-
ции истории и современной жизни рус-
ского зарубежья – Домом русского зару-
бежья, которому в 2009 году присвоено
имя Александра Солженицына.

Всё, что рассказывала Ольга Земляко-
ва, было любопытно, ей задавали много
вопросов, стараясь получить как можно
больше информации о деятельности
Фон да, который собирает русское насле-
дие, разбросанное по всему миру. Мос -
ковские гости, участвовавшие в Баль-
монтовских чтениях, сделали и сами не -
мало открытий, узнав, как много русской
интеллигенции было связано с нашими
местами, с Эстонией в целом. Думается,
что они тоже взяли кое-что себе на замет-
ку. Участие россиян в Бальмонтовских
чтениях в Силламяэ повышают их значи-
мость и позволяют постепенно расши-
рять аудиторию интересующихся судьба-
ми учёных, писателей, художников и
других известных людей, так или иначе
связанных с нашим городом и оставив-
ших о нём след в своих литературных
произведениях, научных работах, худо-
жественных полотнах, как Константин
Бальмонт, написавший на нашей земле
свои «Фейные сказки».

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Культура

Участники Бальмонтовских чтений, которые, напомню, состоялись в
нашем городе в декабре, познакомились ещё с одной общероссийской обще-
ственной организацией - Российским Фондом культуры (о Национальном
Фонде поддержки правообладателей я рассказывала в предыдущем номере
«СВ»), деятельность которого вызывает, безусловно, интерес. Его главный
хранитель Ольга Землякова не только рассказала о его многообразной дея-
тельности, но и представила небольшую выставку «Иван Шмелёв. Сны о
Серёже». 

Всё возвращается на круги
своя
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Культура

…В 1991 году Айвар Мяэ, дирижер
камерного хора «Aрсис», впервые ус -
лышал ручные колокола в США. И с
этого времени идея создания ансамбля
ручных колоколов в Эстонии стала его
целью. Через два года она была вопло-
щена в жизнь: в 1993 году был создан
первый в Эстонии ансамбль ручных
колокольчиков «Арсис», сформирован-
ный из певцов камерного хора. Первый
концерт прошел в Эстонской церкви на
Рождество. Аудитория была очарована
новыми музыкальными инструмента-
ми.

В 1999 году Айвар Мяэ открыл в
Тал линне Школу колокольчиков. Такая
же Школа была создана двумя годами
по зже в Тарту. Дети обучаются в них

музыке, используя колокольчики. В рас-
писании четыре урока в неделю - ан -
самбль колокольчиков, фортепиано,
история музыки и сольфеджио. В 2003
году первые выпускники окончили тал-
линнскую Школу, и тогда же был обра-
зован молодежный ансамбль «Арсис».
Сегодня ученический состав Школ на -
считывает 300 человек. В коллекции
326 колоколов. «Можно бы и больше
иметь, но рук не хватает», - говорит Ай -
вар Мяэ. А всего, по его словам, в Эсто-
нии теперь почти полтысячи умеющих
играть на колокольчиках. 

В промежутке между первой и вто-
рой встречами в Силламяэ ансамбль
дал более 100 концертов. Перед приез-
дом в наш город он выступал на откры-

тии нового концертного зала в Юрмале
(Латвия). А вообще география туров
ши рока: за годы своего существования
ансамбль побывал на гастролях почти
по всему миру - в Швеции, Финляндии,
Норвегии, Италии, Испании, Франции,
Германии, Великобритании, Ирландии,
ЮАР, США, Латвии, Литве, России,
Ка наде, Бельгии, Польше, Голландии,
Ки тае. Выпустил около десятка CD.
Сил ламяэсцы тоже имели возможность
после концерта приобрести один из
дисков.

Рождественско-новогодние дни пре-
допределили концертные номера, с
которыми «Арсис» приезжал в наш го -
род. Залу были предложены классиче-
ские произведения таких композито-
ров, как Вивальди, Бетховен, Чайковс -
кий, Бах, Лист, Римский-Корсаков и
дру гих, в том числе знаменитая «Аве
Мария» Шуберта. Пьесы, исполненные
на колокольчиках, звучали то очень
энер гично, то трогательно и лирично,
лаская самые тонкие струны души. Из -
лишним, наверное, будет рассказывать,
какое воздействие оказывает колоколь-
ный звон на своих слушателей, а в зале
с хорошей акустикой, как наш, во время
исполнения знаменитых произведений
он просто завораживает.

Публика долго не хотела отпускать
ан самбль и его дирижёра. «На бис у нас
тоже есть кое-что, - пошутил Айвар
Мяэ. – Мы вам исполним специальную
новогоднюю пьесу про гномиков, у
которых в рождественские дни так мно -
го работы». Видя прекрасное настрое-
ние зала, чувствуя его радушие и тёп-
лый приём, он, прощаясь, поздравил
всех с новым годом и пообещал: «Наде-
емся быть в Силламяэ раньше, чем вы
думаете». Будем и мы надеяться!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Второй раз силламяэсцы имели возможность cлушать музыку в исполнении
молодёжного ансамбля колокольчиков «Arsis» под управлением Айвара Мяэ.
Первый раз это было пару лет назад. Тогда публика, насладившись чарую-
щими мелодиями, проводила коллектив исполнителей и его дирижёра не
только бурными аплодисментами, но и пожеланиями новых встреч. И новая
встреча 10 января состоялась.

Музыка колокольчиков

В Силламяэской городской библиоте-
ке начались мероприятия Года морской
культуры

Как известно, 2016 год объявлен в нашей
стране Годом морской культуры, основная
задача которого - придать особую ценность
эстонской морской истории и обратить вни-
мание на традиции, связанные с морем.
Хотя девиз Года - «Лицом к морю» - подра-
зумевает очень многие аспекты, жители
Силламяэ в самом прямом смысле каждый
день находятся лицом к морю, в объятиях
свежих морских ветров. Море – неотъемле-
мая часть городской жизни, городского пей-
зажа, и для наших жителей с творческой
душой оно не устает открывать свою красо-
ту и силу. 

Именно поэтому Год морской культуры
городская библиотека начала выставкой
фотографий «Пульс моря», сделанных горожанами на нашем побережье. У каждого автора море свое, кипящее пеной или
чарующее голубой гладью, суровое или веющее покоем. Эта выставка является первой из цикла выставок, который биб-
лиотека планирует в Год морской культуры. 

Эльвира СИДОРОВА, директор библиотеки 

«Лицом к морю»
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Вести из школы «Каннука»

С этой поездки начался наш проект
«Уроки доброты». Это был незабывае-
мый урок. Многие дети впервые так
близко общались с животными, а неко-

торых из них они видели только на кар-
тинках.

Кто кому радовался больше - неиз-
вестно: коты бежали навстречу, собаки
виляли хвостами, козлята тыкались
мордочками в руки детей, гуси вы с -
троились в ряд и что-то без умолку рас-
сказывали детям, грациозные ламы
вни мательно рассматривали всех свои-
ми огромными карими глазами. 

У многих из этих животных есть име -
на, с ними нас познакомили работники
фермы. Например, одну из овечек зовут
Долли, маленькую дочку-ламу - Жозе-
фина…Кто-то выбросил на улицу ста-
рую овчарку, и ей тоже нашлись и имя,
и место на этой ферме. 

Мы поняли, почему на ферме Конью
такие общительные, незлые животные,
потому что там работают замечатель-
ные люди – добрые, спокойные, компе-
тентные, трудолюбивые. Полтора часа
длилась экскурсия, но никто не заме-
тил, как пробежало время, потому что

это был урок настоящей доброты.
Говорят, чтобы тебе улыбнулась уда -

ча, надо встретить трубочиста, нам, на
счастье, повезло увидеть хозяина фер -
мы Мартина Репинского. Мы пожали
ему руку и пожелали удачи и процвета-
ния ферме. 

Дорогие родители, если у вас будет
возможность, побывайте вместе с деть-
ми на ферме в Конью.

Весной мы собираемся провести еще
один урок доброты на ферме, но поедем
туда уже с морковкой, капустой и суха-
риками. Доброта должна вознаграж-
даться!

Организаторы и участники 
проекта «Уроки доброты» 

школы «Каннука»

Если кто-то не читал книгу писатель-
ницы Лидии Обуховой «Любимец
века», то советую её где-то найти и по -
знакомиться теперь уже  с далекой для
нынешнего подрастающего поколения
жизнью  во время Великой Отечествен-
ной войны и после нее. Просто и доход-
чиво она рассказывает  о становлении
личности Ю. А. Гагарина. Книга напи-
сана правильным и чистым русским
языком, читается очень легко и быстро.
В ней нет ни одного сленга. Возможно,
кто-то переймёт образ жизни Юрия
Алек сеевича, ведь повторение – мать
учения. 

Тема о космосе неиссякаемая. Геогра-
фию конкурса не ограничиваем. Учи-

тывая  опыт проведения прошедших
конкурсов, в первой возрастной группе
снизили возраст участников до 5,5 лет.
Итак, первая возрастная группа, млад-
шая, - с 5,5 лет по 10 лет; вторая, сред-
няя, - с 11 лет по 14 лет; третья, стар-
шая, - с 15 лет по 18 лет. Размер рисун-
ка - А4 (минимальный), не возбраняет-
ся и больший. Рисовать можно краска-
ми, фломастерами, карандашами и т.д.
На лицевой стороне листа в нижнем
правом углу нужно написать название
рисунка, имя, фамилию автора, класс,
название школы или другого учебного
заведения, детского сада. На оборотной
стороне требуется указать адрес, теле-
фон, чтобы мы смогли лично пригла-

сить всех участников на итоговое меро-
приятие -вручение памятных наград-
ных листов и призов. Рисунки  нужно
принести по адресу: Силламяэ, ул.
Валерия Чкалова, 1а, правое крыло,
1-й этаж, кабинет № 6, по понедель-
никам, вторникам, средам с 10.00 до
13.00. Работы может представить либо
сам автор, либо можно передать их
через родственников, друзей, знако-
мых. Из лучших рисунков будет оформ-
лена выставка в городском Центре
культуры. Ждём, юные художники,  ва -
ши рисунки. 

Телефон для справок 392 4295.
Лидия Павловна КАШНОВА,

председатель правления Силламяэ-
ского Союза российских граждан и

пенсионеров

Урок доброты на ферме Конью
Самые ласковые кошки, негавкающие собаки, нежные козлята, грациоз-
ные ламы, говорящие гуси, маленькие и большие лошадки, кудрявые сим-
патичные овечки… Мы даже не представляли, когда ехали на ферму в
Конью, что увидим сразу столько животных, сможем к ним прикоснуться,
погладить, приласкать. Мы – это группа учеников из 3-6-х классов классов
школы «Каннука» и работающие в этих классах учителя и специалисты
Юлия Евстигнеева, Раиса Грицкан, Анна Башкирова, Галина Дёмина,
Татьяна Баева и Карин Соколова. 

Уважаемые силламяэские дети, юные художники,  родители, бабушки, пра-
бабушки, дедушки, прадедушки! Общественная организация Силламяэс -
кий Союз российских граждан и пенсионеров объявляет о проведении
седь мого городского конкурса детских рисунков, который проводится в пе -
риод с 12 января по 1 апреля 2016 года. Он посвящён 55-летнему юбилею
по лета в космос первого советского космонавта СССР Ю. А. Гагарина, ко -
то рый состоялся 12 апреля 1961 года на космическом корабле «Восток».
Кон курс называется «Ю. А. Гагарин, летчик-космонавт,  - любимец ХХ ве -
ка».

Конкурс!
Юрий Гагарин – любимец ХХ века
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Разное

Результат своей подготовки уча -
щиеся школы и их педагоги показали в
один из воскресных дней, пригласив
всех желающих в зал молодёжного цен-
тра по интересам «Улей» на праздник,
посвящённый Рождеству. Народу, как
всегда, собралось много, ведь школу
по  сещает год от года всё больше и бо -
льше детей. А вместе с ними на празд-
ничное представление пришли и роди-
тели. Гостями школы в этот день были
также отец Николай и отец Владимир,
председатель горсобрания Еле на Кор-
шунова, вице-мэр Ээви Паасмяэ.

Взрослые очень постарались, чтобы
праздник получился весёлым и каждый
ребёнок ушёл с него с подарками и в
хорошем настроении. Для этого со всей

ответственностью, вкладывая душу и
свои умения, потрудились педагоги
воскресной школы Ольга Туркулец,
Любовь Ромашина, Иван Тульженко,
Инна Аникина, Лада Фомичёва, Ксения
Тульженко, родители Сергей Марченко,
Александр Бахматов, Константин Фо -
мичёв. Любовь Богданова и Елена Бар-
мотина помогли в подготовке костюмов
и сами в рождественском представле-
нии выступили в роли ангелов. Тамара
Ильина и Валентина Болгова позаботи-
лись об оформлении помещения. Мо -
лодцы и дети, которые были заняты на
празднике: выучили песни, стихи, пре-
красно справились с инсценировкой
сказки про труженицу Машеньку и ле -
нивицу Марфушу, которую и старец, и

волхвы поучали: «Ближнему не помо-
жешь – камень в душу положишь».
Урок доброты преподали Марфуше, а
значит, и всем, кто заботится только о
себе, о своём благополучии, ленив и не
хочет помогать другим. Поучительная
сказка зрителям очень понравилась.

Прибывших на праздник привет-
ствовали директор школы Любовь Тру-
силина, отец Николай, отец Владимир,
Елена Коршунова. «Праздник Рожде-
ства Христова приносит чудесные
мгно вения, незабываемые минуты сча-
стья и благодати», - говорили они и
желали каждому исполнения всех свет-
лых помыслов, найти свою дорогу,
ведущую к полной гармонии души и
тела, творить добро, участвовать в
хороших делах.

Любовь Трусилина обратилась со
словами признательности к коллегам,
родителям, молодёжному центру по
интересам «Улей» - ко всем, кто помог
подготовить и провести этот красивый
праздник, похвалила детей, которые
очень старались, создавая хорошее на с -
троение себе и другим. Настоятель
церкви Отец Николай поблагодарил
местное самоуправление за внимание к
нуждам храма. Он подчеркнул, что в
та кой праздник сердца людей на пол не -
ны миром, радостью и любовью и по -
желал всё это сохранить в своих ду шах.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

В канун православного Рождества силламяэский храм Казанской иконы
Божией Матери и прилегающая к нему территория выглядели особенно
нарядно. Во всём чувствовалось дыхание праздника. Готовилась к нему и
воскресная школа «Радуга», работающая при храме.

Последняя встреча подарила новое знакомство. На сей раз
это был джа зовый квартет «QUID NOVI?». Вся концертная
программа состояла из собственных джазовых композиций
музыкантов Александры Кременецки (ударные), её двоюрод-
ной сестры флейтистки Юлии Анстал, контрабасиста Ара Яра-
ляна и пианистки Кирке Карья. Александра была и в роли
ведущей концерта, предваряя исполняемые произведения
маленьким комментарием. 

Название своего квартета «QUID NOVI?» музыканты пере-
водят несколько вольно, как им нравится: «Как дела?» или
«Что нового?». Поскольку силламяэсцы встретились с ним
впервые, то для них вся программа была внове, тем более, как
уже говорилось, он играл исключительно собственную музы-
ку, прежде всего самой Александры и Юлии. Кстати, имя
Александры Кременецки можно встретить в афишах, предста-

вляющих разные джазовые коллективы Эстонии, в частности
«Verbarium», клуб джаза и литературы «TAFE Club - Joel Rem-
mel», созданный пять лет назад. Кто знаком с джазовыми кол-
лективами, очевидно, обращал внимание на востребованность
её как ударника. Имя Ара Яраляна публике, возможно, тоже
известно, поскольку однажды он уже был гостем «Voffka club»
и играл в составе трио Владимира Высоцкого, инициатора соз-
дания клуба, его вдохновителя и организатора. 

Скоро публику ждёт новая встреча в «Voffka club»: хорошую
музыку для хороших друзей будет исполнять «Helin-Mari
Ander Trio». Концерт намечен на 7 февраля.

Наш корр.

Если сердце милосердно и
наполнено радостью

Для друзей джаза
«Voffka club», руководствуясь сво им девизом «Хорошая
музыка для хороших друзей», по-прежнему ра дует
любителей джаза встречами с новыми музыкантами.
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В начале третьей недели февраля на домашней странице Налогово-таможенно-
го департамента можно будет заполнить налоговую декларацию за 2015 год. Ниже
приводим самые важные даты, о которых стоит помнить при подаче декларации, а
также обзор действующих с этого года нововведений. 

Важные даты:
8-10 февраля - возможность ознакомиться в электронной среде e-maksuamet/e-toll с

предзаполненными данными декларации.
15 февраля - начинается подача декларации в e-maksuamet/e-toll. Бюро обслужива-

ния начинают выдавать распечатки предзаполненных деклараций.
29 февраля - начало выплаты возврата налога клиентам, уже подавшим декларацию

в электронном виде через 
e-maksuamet/e-toll

31 марта -последний срок для подачи налоговой декларации.
20 апреля - начало выплаты возврата налога клиентам, которые подали декларацию

в бумажном виде.
1 июля - срок уплаты суммы подлежащего дополнительной выплате подоходного

налога и срок возврата переплаченной суммы налога.
3 октября - срок платы суммы подлежащего дополнительной выплате подоходного

налога и срок возврата переплаченной суммы налога — при декларировании доходов от
предпринимательской деятельности, от прироста капитала или доходов иностранного
происхождения, а также для нерезидентов, которые декларировали налоговые отчисле-
ния в Эстонии.

Нововведения:
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Выделено 46 000 евро на
компенсацию российских виз

Министр административного управления
Арто Ааз подписал приказ, открывающий
прием ходатайств о компенсации виз Россий-
ской Федерации на 2016 год. Выделенные 46
000 евро предназначены для людей, у кото-
рых на приграничных территориях России
проживают родственники или находятся их
захоронения.

Для получения компенсации ходатайства мо -
гут подавать все граждане Эстонии независимо
от уезда проживания, желающие посетить
близких родственников или родственников ме -
ста их захоронения на приграничных террито-
риях России. Близкими родственниками счита -
ются мать, отец, дочь, сын, сестра, брат, бабуш-
ка, дедушка и внуки. Родственниками считают-
ся дочь, сын, мать, отец, сестра, брат, бабушка,
дедушка или внуки супруга(-и) или близкого
родственника ходатайствующего лица.

В зависимости от посещаемого региона хода-
тайство следует подавать Вырускому или Ида-
Вирускому уездному Управлению. Лица, посе-
щающие супруга(-у), близких родственников,
родственников или места их захоронения в
городе Печоры Псковской области Российской
Федерации или в Печорском районе в Избор-
ской, Круппской, Кулейской, Лавровской, Ново-
изборской, Паниковской или Печорской воло-
стях, должны обращаться со своими ходатай-
ствами в Выруское уездное Управление. Лица,
посещающие супруга(-у), близких родственни-
ков, родственников или места их захоронения в
Загривской волости Сланцевского района, в
Большелуцкой и Куземкинской волостях Кинги-
сеппского района Ленинградской области, а
также в Ивангороде, должны обращаться в Ида-
Вируское уездное Управление.

Ходатайство подаётся в два этапа: не позднее
31 октября необходимо в уездное Управление
предоставить ходатайство о внесении в список
получателей компенсации платы за рассмотре-
ние визовых ходатайств 2016 года. Уездный ста-
рейшина принимает решение о внесении в спи-
сок соответствующим распоряжением раз в
месяц. Ходатайство о внесении в список полу-
чателей компенсации необходимо подавать каж-
дый год заново.

Лица, внесенные в список получателей ком-
пенсации платы за рассмотрение ходатайств о
визе, имеют право до 1 декабря представить
ходатайство о получении компенсации. Хода-
тайство следует, как правило, представить в
течение 10 (десяти) рабочих дней после получе-
ния визы. В нынешнем году каждому ходатай-
ствующему лицу плата за рассмотрение хода-
тайства о визе возмещается в сумме до 70 евро.
Возмещение предоставляется за визу, срок дей-
ствия которой частично или полностью выпада-
ет на 2016 год.

Ходатайство как о внесении в список получа-
телей компенсации, так и о получении самой
компенсации следует предоставлять либо на
бумаге, либо в электронном виде с дигитальной
подписью. К ходатайству следует приложить
требуемые дополнительные документы. Более
подробную информацию, а также формы хода-
тайств, можно найти на сайте Министерства
финансов. В случае возникновения вопросов
можно обращаться к Монике Хельмеранд и
Хийе Кескла из Ида-Вирумааского уездного
Управления (тел. 332 1205,  
monika.helmerand@idaviru.maavalitsus.ee), 
либо к Хели Пыхья из Выруского уездного
управления (тел. 7868303,
heli.pohja@voru.maavalitsus.ee).

Кристина ХААВАЛА, Министерство
финансов Эстонии

Возьмите на заметку
Налоги: когда, что и как

Источник: DELFI
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Спорт

В пятницу прошёл третий тур зим-
него первенства Эстонии среди
команд «Премиум лиги». Силламяэ-
ский «Калев» встречался с нарвским
«Трансом».

Сейчас «Калев» просматривает по -
тенциальных новичков команды, поэто-
му на поле выходило на замену много

игроков. Матч завершился со счётом
1:0 в пользу нарвитян.

Из других новостей межсезонья.
Марко Кристал - бывший игрок сбор-
ной Эстонии, провёдший за неё 143
матча, вошёл в тренерский штаб силла-
мяэской команды. Напомним, что в
2015 году Кристал был главным трене-
ром столичной «Левадии», занявшей в
чемпионате страны второе место.

Помимо должности помощника трене-
ра в «Калеве», Кристал будет испол-
нять и обязанности координатора Эс -
тонского футбольного союза в Ида-
Вирумаа, занимаясь поиском молодых
талантов и руководством школьными
футбольными проектами в уезде.

Николай КЛОЧКОВ

Более трёхсот болельщиков при-
шли в минувшую субботу на трибуны
большого зала нашего спорткомплек-
са «Калев», чтобы посмотреть матч
силламяэской «Дины» против лидера
регулярного чемпионата Эстонии в
высшей лиге столичной команды
«Аугур энемат».

Сразу скажу, что «Аугур» и после
встречи в Силламяэ имеет нули в графах

турнирной таблицы «ничьи» и «пораже-
ния». Да, «Дина» уступила - 6:9, но
посмотрим, как развивались события. 

Шла шестая минута игры, когда Сер-
гей Александров открыл счёт, но гости
тут же отыгрались. Затем столичные
футболисты выходят вперёд, но Алек-
сандр Алексеев с подачи Виталия Боль-
шакова восстанавливает равновесие. В
начале второго тайма «Аугур» забивает

гол, однако менее чем через минуту
получает мяч в свои ворота от Алексан-
дра Глухно (ассистент Сергей Алексан-
дров). А вот затем таллиннцы стали до -
минировать на площадке. Счёт на табло
с 30-й по 34-ю минуту менялся четыреж-
ды только в пользу «столицы». Но у
«Дины» бойцовский характер. Виталий
Большаков забивает подряд два мяча,
сокращая разрыв в счёте. Гости, почув-
ствовав, что голыми руками силламяэс-
цев не возьмёшь, встрепенулись и
пошли вперёд, но то и дело нарывались
на контратаки «Дины», у которой вновь
отличился Большаков. Игра закончилась
со счётом 9:6 в пользу «Аугура», но
болельщики проводили «Дину» апло-
дисментами. Она их заслужила не только
за волю к победе, но и за красивый фут-
бол.

Выступающая в первой лиге команда
«Моликорп Силмет» на своей площадке
обыграла «Маккаби» (Таллинн) со счё-
том 12:4. Силламяэсцы занимают сейчас
третье место, отставая от лидера на три
очка.

Николай КЛОЧКОВ

Шахматы Лёгкая атлетика

Футбол

В начале нового года в Таллинне про-
шли два международных турнира по
шахматам.

На старт традиционного юношеского
турнира вышел 81 участник. Турнир по
быстрым шахматам проводился по швей-
царской системе в семь туров. В очеред-
ной раз продемонстрировал высококласс-
ную игру наш Илья Сирош. Пять побед и
две ничьи обеспечили ему первое место и
соответствующие награды. 

Вслед за юношеским турниром прошел
международный турнир, посвященный
100-летнему юбилею Пауля Кереса. Нешу-
точное количество участников – 178, сре -
ди которых 38 гроссмейстеров, не считая
международных мастеров. Система турни-
ра – быстрые шахматы в 11 туров. Побе-
дителем стал латышский гроссмейстер
Игорь Коваленко. Среди участников были
и представители  нашего клуба Илья Си -
рош и Кирилл Макин. Оба продемонстри-
ровали хорошую игру, набрав по 6 очков,
обосновавшись в верхней половине итого-
вой таблицы турнира. И Сирош занял 74-е
место, а К. Макин – 79-е.

Виктор МЕШКОВ

И количеством, и качеством
Силламяэский легкоатлетический клуб «Калев» на первенстве уезда

среди взрослых, а также в классах «А», «В», «С» показал хороший резуль-
тат. При этом класс «А» в некоторых видах программы присоединялся к
взрослым. Силламяэская команда была самой представительной - более 60
спортсменов. По количеству призовых мест наши тоже всех опередили.

Вот кто завоевал призовые места: Владимир Баландин, Анастасия Ёлкина,
Григорий Великанов, Диана Смирнова, Алина Лебедева, Дарья Бажулина, Нина
Солопаева, Диана Ващенко, Данила Лукьянов, Вадим Соловьёв, Ольга Набага,
Кристина Егорова, Дмитрий Осипов, Елизавета Шевцова, Олег Шилов, Миле-
на Суслова, Сайна Мамедова, Катрин Селин, Александр Отто, Артём Волков,
Антон Великанов, Руслан Белов, Олег Сеппар, Вячеслав Кошелев, Ксения Сав-
ченко, Виктория Бохан, Валерия Паскидова, Яна Смирнова, Катрин Отто, Элиза
Ставская, Михаил Титов, Артур Вылу, Сергей Тюлюков, Александр Беспалов,
Кристина Трифонова, Кирилл Титов, Владислав Павлюк, Екатерина Миротвор-
цева, Юлия Пальмова, Лика Митрофанова, Иван Захаров, Марат Уразаев.
Солидный перечень, не правда ли?

А теперь о том, что в Эстонии было впервые, - это первенство страны в клас-
се «С». В соревнованиях приняли участие спортсмены в возрасте 12-13 лет. Не
все клубы республики были готовы выставить своих ребят на турнир, ссылаясь
на «сырость материала», необходимость «шлифовки». Ну а наши не побоялись
отправить команду - пусть юные закаляются в серьёзном деле. «Дебют оказался
достаточно удачным. Сергей Тюлюков и Кристина Трифонова победили в спор-
тивной ходьбе на два километра, а Элина Абина была второй. Кирилл Титов
занял второе место в беге на 500 метров», - сказал «СВ» тренер Евгений Терен-
тьев.

Николай КЛОЧКОВ

Заслуженные аплодисменты

Готовясь к сезону

Турниры в Таллинне
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Bussipeatustele kohanimede määramine 

О наименовании автобусных остановок

на административной территории города Силламяэ

Sillamäe Linnavalitsus teatab, et vastavalt Kohanimeseadusele on plaanis määrata Sillamäe haldusterritooriumil asu-

vatele bussipeatustele järgmised kohanimed:

Силламяэское городское Управление сообщает, что в соответствии c Законом о географических названиях

планируется дать следующие наименования автобусным остановкам, расположенным на административной

территории города:
 

peatuse nimi- 

����� �������� 

vana peatuse nimi-

�	�
�� �������� 

Hariduse Gagarini 
Hariduse Gagarini 
J.Gagarini Gagarini 
Geoloogia Geoloogi 
Geoloogia Geoloogi 
Haigla  
Haigla  
Kannuka  Kannuka kool 
Kannuka  Kannuka kool 
Sauna Kino 
Sauna Kino 
Kooli  
Kooli  
Kultuurimaja  
Kultuurimaja  
Kutsekooli Maxima 
Kiriku Lastepolikliinik 
Kiriku Lastepolikliinik 
Filtri   
Filtri   
Politsei  
Politsei  
Sillamäe bussijaam Sillamäe 
Sõpruse  
Sõpruse  
Türsamäe  
Türsamäe  
Vanalinna   

Tehase AS Molycorp Silmet 

Tehase AS Molycorp Silmet 
Terminali AS Silsteve 
Metalli AS Norwes Metall  

Metalli AS Norwes Metall  
Plastiku OÜ Artekno 
Plastiku OÜ Artekno 

Bussipeatuste asukohaskeem                   Схема автобусных остановок
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Выставку в Силламяэ представил
сын одного из бывших капитанов судна
«Крузенштерн» Евгения Немержицко-
го, инициатора создания некоммерче-
ского общества, объединившего быв-
ших членов экипажа «Крузенштерн»,
которые работали на судне в его тал -
лин нский период, то есть когда оно бы -
ло приписано к производственному
объ единению «Эстрыбпром». Сын, то -
же Евгений, справился с ролью ком-

ментатора фоторабот, тем более что
морская тематика ему близка: некото-
рое время он и сам ходил в море. Сей-
час море для младшего Немержицкого
– хобби: он занимается парусным спор-
том. 

На открытии выставки народу было
немного. Все, кто присутствовал, в том
числе и местные фотографы, высоко
оценили качество фотоснимков, их те -
матику. Значительная часть их сделана

Тимофеем Синицким, который работал
на судне радиооператором. На одном из
снимков он запечатлён вместе с капита-
ном Немержицким.

Как сказал Евгений Немержицкий-
младший, у „Abiprint OÜ“, офор мивше -
го экспозицию, есть желание показать
её по всей Эстонии. Директор музея
Аала Гитт отметила, что выставка будет
размещаться в Центре культуры дли-
тельный период, поэтому все желаю-
щие могут с ней познакомиться.

Наш корр.

В прошлую пятницу в фойе Центра культуры, как и было обещано, открылась фотовыставка «Паруса Крузенштер-
на», посвящённая 245-летию Ивана Фёдоровича Крузенштерна (в преддверии выставки в предыдущем номере «СВ»
была опубликована статья о нём и об экспозиции).

 

Helista 5556 6239,5556 6372 või saada oma CV: personal@maxima.ee 

 

 

Maxima Eesti kutsub 

tööleTallinnasse! 
 

Töötingimused: 

� palk:alates 560 -eur 

� töö asukoht: Tallinn 

� töögraafik: 4 päeva tööl/ 4 päeva kodus 

 

Ettevõte pakkub: 

� tasuta majutust 

� tasuta bussivedu tööle Tallinnasse ja tagasi koju 

� tasuta lõunasöögid 

 
Kutsu kaasa oma sõbrad ja saad iga kutsutud sõbra eest 

preemiaks 60 eurot! 

 

Võta meiega ühendust ja leiame just sulle   

sobiva ametikoha! 
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Центр культуры украсили «Паруса Крузенштерна»


